

1º Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas

Biografías, Instituciones y Ciudadanía.

Teología y Sociedad desde la perspectiva de las Mujeres

"Hay una sabiduría colectiva de las mujeres, algo que se pone en marcha cuando nos encontramos y nos damos unas a otras nuestras experiencias.

Este darnos experiencias nos hace expertas, permitiéndonos discernirlas en común, a la luz y en el fuego del Espíritu."

María Teresa Porcile Santiso, teóloga uruguaya.

En el marco de un intercambio entre teólogas latinoamericanas y alemanas, el Programa de Estudios "Teologanda" y el Foro de Teólogas Católicas Alemanas "Agenda", organizaron el Primer Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas. El mismo se llevó a cabo en las Facultades de Filosofía y Teología de San Miguel (Prov. Buenos Aires, Argentina) los días 25 al 27 de marzo del presente año.

La reflexión teológica realizada durante este encuentro, estaba orientada hacia la vida cotidiana y la dignidad humana, la re-construcción y el fortalecimiento de las instituciones civiles y religiosas, así como las dimensiones y los retos que plantea la construcción de la ciudadanía, tanto para varones como para mujeres.

La Apertura del Congreso estuvo a cargo de Mons. Scanone, Rector de la Universidad del Salvador, San Miguel, del Dr. Gonzalo Zarazaga, Decano de la Facultad de Teología de San Miguel, realizada luego de la Liturgia Inaugural, en la cual ya pudimos percibir la diversidad de lenguas en las que hablaríamos y escucharíamos.

En el primer día, por la mañana, las panelistas fueron: Dra. Virginia Azcuy (Argentina), Dra. Margit Eckholt (Alemania) y Dra. Consuelo Velez Caro (Colombia). El tema planteado fue "Teología, Ciudadanía, Iglesia". Esta mesa fue coordinada por Lic. Marcela Manzini. Por la tarde las panelista fueron: Dra. Alcira Beatriz Bonilla (Argentina), Dra. Sonia Montecino (Chile), Dra. Hille Haker (Alemania) y el tema fue "Ciudadanía, Ética y Sociedad". Coordinó el debate Lic. Gabriela Di Renzo y la relatoría del día fue hecha por Dra. Ana María Tepedino y Lic. María Josefina Llach.

Teología y Sociedad desde la perspectiva de las Mujeres



El miércoles nos presentaron el tema "Teologías, Biografías y Subjetividades Nomádicas" las panelistas Dra. Bárbara Andrade (México), Dra. Nancy Bedford (EE.UU) y Dra. Marie-Theres Wacker (Alemania) y coordinó esta mesa Dra. Mercedes García Bachmann.

Las panelistas para el tema "Instituciones y Empoderamiento" fueron: Lic. Graciela Di Marco (Argentina), Dra. Ana María Bidegain (Bélgica), Dra. Hedwing Meyer-Wilmes (Holanda), coordinando Dr. Carlos Schickendantz. La relatoría del día la hicieron Prof. Adelaida Sueiro y Dra. Tania Mara Sampaio.

El último día, el tema del panel fue "Derechos Humanos, Ciudadanía y Política" y fue desarrollado por Lic. Marta Palacio (Argentina), Dra. Marianne Heimbach-Steins (Alemania) y Dra. María Clara Bingemer (Brasil), coordinó la mesa Dr. Marcelo González.

La relatoría final denominada "Teologías y nuevas ciu-

dadanías" fue hecha por la Dra. María Clara Bingemer, Dra. Michelle Beca y Dra. Virginia Azcuy.

Las exposiciones hacían visibles algunas de las discriminaciones que sufren las mujeres a causa de su sexo-género en la sociedad pero también dentro de la Iglesia Católica. Si bien durante los paneles no participaron sólo teólogas católicas, sino que estuvieron también presentes teólogas de otras Iglesias, se intentó, con carácter general, establecer un diálogo entre el Magisterio de la Iglesia Católica y las teologías feministas cristianas, principalmente las denominadas "reformistas". Es decir, aquellas teologías escritas "desde las perspectiva de las mujeres" que no plantean una ruptura con la estructura eclesial, sino una revisión de sus tradiciones, discursos y prácticas, tratando de rehacer una teología cristiana a través de un lenguaje más inclusivo, sin abandonar el binomio fe y justicia que caracteriza especialmente a la teología latinoamericana.

En este sentido, se buscaban dentro de los documentos elaborados recientemente, fundamentalmente en el documento de Aparecida, signos de esperanza, señales de cambio, puertas abiertas para lograr una verdadera "ciudadanía eclesial de las mujeres". Otras corrientes minoritarias de teología feminista como el ecofeminismo, por ejemplo, perspectiva desarrollada en América Latina principalmente por Ivone Gebara, estuvieron ausentes en general, surgiendo sólo en algunas de las exposiciones a través de la cita ineludible de esta teóloga brasileña.

Acompañando la reflexión de los paneles, en el correr del día se desarrollaron Mesas temáticas, para las cuales, en forma previa para su aceptación por el Comité Científico y Ejecutivo del Congreso, debían presentarse las comunicaciones correspondientes de quienes quisieran participar en ellas como expositores.

Los ejes temáticos de las mesas fueron: Teología, feminismo, género e identidades; Biblia, narraciones, textos y subjetividades; Iglesia, familia, relaciones sociales, instituciones; Pastoral, participación y acción, poder y vida pública.

Desde Córdoba, estuvieron como ponentes en las mesas temáticas Guillermo Rosolino, Gabriela Peña, Marina Juárez Ortiz, Marta Palacio, María Adriana González, Héctor Lascano, Gustavo Ortiz, Carlos Pairetti, Alberto Canseco, Lucas Leal, Gustavo Aguilera, Lucía Riba, Miguel Angel M. López, Gustavo Morello, María Antonia Barrionuevo, José Alessio y Santiago Castello.

Destacamos también la participación de Luis Liberti con una comunicación llamada "La participación de los cristianos en la comunidad política desde la perspectiva de Enrique Angelelli".

Esta forma de trabajo, mediante la presentación previa de las comunicaciones, permitió que al inicio del Congreso, se nos entregara el material con el cual se trabajaría, así como también, que las exposiciones se adecuaran al contenido propuesto en los ejes temáticos y a las líneas generales de los organizadores, delimitando temas polémicos y de conflicto como sexualidad, aborto, etc.

Las inscripciones constataron la participación de 278 personas, de 16 países latinoamericanos y europeos, entre ellos Paraguay, Uruguay, Argentina, Brasil, El Salvador, República Dominicana, Alemania, Austria, España, México, Colombia y Chile.

Si bien faltó una presentación general de los y las participantes, así como también de las Instituciones representadas por ellas y ellos, no llevándose a cabo tampoco su exposición a través de stands o ferias, en el diálogo personal e informal nos encontramos con la Asociación Colombiana de Teólogas, la Red de Teólogas de Bolivia, Católicas por el Derecho a Decidir de Argentina, el Centro de documentación e investigación OBSUR de Uruguay, el colectivo de mujeres Con-spirando de Chile, la asociación Cáritas de distintos países igual que las Confederaciones de Religiosos y Religiosas.



Homenaje a las teólogas pioneras, en el centro Virginia Azcuy de Argentina y Margit Eckholt de Alemania.

Si estuvieron presentes, con puestos de venta, algunas editoriales, organizaciones de comercialización de productos artesanales, artesanía indígena y Bolivia con sus tejidos.

Una preocupación constante que se notaba por parte del Equipo Organizador, era darle importancia y rescatar mediante el reconocimiento, el nombre de mujeres que se destacaron por su producción teológica académica. Por un lado se utilizó la dinámica de señalar con sus nombres las salas en las que se desarrollarían los trabajos. Encontramos así las salas Letty Russell, Beatriz Melano, Sor Juana Inés de la Cruz, Elizabeth Moltmann, María Pilar Aquino, Elizabeth Gössmann, Elsa Tamez, Teresa Porcile, Odrote Sölle y Elisabeth Schüssler Fiorenza.

Pero sin dudas, el momento más emotivo del Congreso tuvo lugar durante el homenaje realizado a las teólogas pioneras, entre las que estuvieron Barbara Andrade, Ana María Bidegain, María Clara Bingemer, Margot Bremer, María Alicia Brunero, Isabel Corpas de Posada, Celina Lértora, María Josefina Llach, Hedwing Meyer-Wilmes, Diana Rocco, Ute Seibert, Adelaida Sueiro, Ana María Tepedino, María Van Doren, Marie Theres Wacker y Lúcia Weiler. Para ellas fue ver su fecundidad en rostros, manos levantadas, lágrimas y canto, y para nosotras, las más jóvenes, fue sentir sus luchas, su coraje, sus "alas del alma desplegadas al viento" que nos abrieron camino y que nos comprometen a seguir volando, a seguir soñando, a seguir construyendo.

Finalmente, una cena con platos típicos de cada región y un show de tango fue el marco elegido para despedirnos.

Este primer Congreso de Teólogas Latinoamericanas y Alemanas, permitió visibilizar el carácter científico de la producción teológica que vienen realizando muchas mujeres desde un tiempo atrás, tratando de superar las serias dificultades que se presentan a la hora de acceder a los centros de formación académica, realidad compartida por las mujeres de ambos continentes.

Reafirmó en quienes ya se iniciaron por este camino, la opción de hacer teología desde la perspectiva de las mujeres, asumiendo los posibles conflictos que ello genera por tratarse de un lenguaje nuevo y que como tal, introduce cambios a nivel social pero fundamentalmente intraeclesial, empoderando a mujeres y varones con un discurso científico más inclusivo, ecuménico y comprometido con la realidad.

Nelda Carmen Rivas García

Nota

Las exposiciones se publicaron en la revista "Stromata". Año LXIV número 12, marzo de 2008-, de la Universidad del Salvador Facultad de Filosofía y Teología de San Miguel.